

## BASES

Este periódico se publica todos los días menos los festivos, repartiéndose además, gratis una edición a los obreros.

Oficinas:  
Besto Diego de Cádiz, n.º 6  
Talleres, en la misma casa.

# LA INFORMACION

PARA LOS OBREROS DE LA COMPAÑÍA TRASATLANTICA

## SUSCRIPCION

En Cádiz, al mes, Ptas. 1'50  
Provincias, trimestre « 5'00  
Número del día 10 céntimos.  
Anuncios a precios módicos, con extensa circulación, por insertarse en las ediciones que en gran número se reparten gratis.

## Jesucristo en el campo de batalla

La Hermana de la Caridad encontró al herido en el lugar mismo donde los ejércitos combatientes se habían destrozado. ¡Qué horrible carnicería!

A cada paso veíanse amontonados los cadáveres, y saciada la tierra de beber sangre humana.

El bravo guerrillero ni pudo huir ni logró una fuerza piadosa que lo entregara a la beneficencia sanitaria.

Con los brazos en cruz, rígidas las piernas y contraída la boca, miraba el infeliz al cielo con esa vaga expresión de las pupilas apagadas en la postrera agonía.

La monja, la invencible mujer que tantas veces luchó con el dolor, reforzando sabiduría y varonilmente las operaciones de la ciencia, no podía transfundir ni un hábito de calor al cuerpo exánime del mártir.

¡Se moría el soldado!

Se moría exangüe, con las arterias abiertas al vomitado fuego de la fusilería.

De girones de su blanca túnica tegió la Hermana el sudario que recogió las húmedas exhalaciones del moribundo, y después de bendecir con un beso en la frente yerta, los últimos instantes del obscuro patricio, rogó en fervorosa imprecación por su fin bienaventurado.

Durante la plegaria, el espíritu del asistido había volado a la Eternidad.

El silencio misterioso se cernía sobre la improvisada necrópolis, repleta de despojos insepultos.

Dormía rendido el cañón y había apagado la muerte los últimos acentos de la carne devorada.

Diríase que Marte celebraba fastuoso la apoteosis de la victoria.

Unas campesinas lloraban en busca de sus hijos, alistados en las filas diezmaradas.

Con gritos horribles interrumpían la angusta calma de aquella ensangrentada zona, donde yacía generosa la robusta juventud de las naciones.

Nadie respondía.

En millares de corazones no se encontraba ni un débil latido de la vida.

¡Maldita guerra!

¡Maldita guerra!—murmuraban desoladas a coro

De pronto surgió de entre los teñidos resplandores de la roja hecatombe, orlada con destellos apocalípticos, la figura alba de la religiosa:

A nada temáis—dijo la aparecida a las sencillas gentes.

Que si murieron vuestros hijos, a la patria rindieron el noble tributo de la lealtad.

Crueles son estas discordias, mas sobre el sacrificio del soldado y el duelo universal de los pueblos, se levantará la horrosa experiencia que dirija a las generaciones futuras.

Maldita es la guerra, casi siempre promovida por esa rudeza moral de las conciencias que tienen de continuo suspendido al mundo sobre un precipicio.

Va a hacer dos mil años que Cristo abrazó a los hombres y que selló en el Calvario la redención del humano linaje.

Nos encontramos en los albores de la Historia.

Mirad, allí viene.

Y señalando la serpenteada cordillera, vió descender y llegar a la purpúrea transfiguración.

(Concluirá)

## NOTICIAS VARIAS

## Cultos

La Asociación de Ntra. Sra. de las Mercedes y del Bendito Patriarca Señor San José, establecida en esta ciudad con el piadoso fin de visitar a las pobres encarceladas y cuida de su instrucción religiosa y moral, Celebrará una solemne función a su amantísima titular, el sábado 26 Septiembre 1914, a las 10 en punto de la mañana, en la Iglesia de Ntra. Sra. de la Merced, predicando en ella el Muy Reverendo Padre Rafael Cordon, de la Compañía de Jesús.

El Excmo. y Rvdmo. Sr. don José Rancés y Villanueva, dignísimo Obispo de esta Diócesis, se ha dignado conceder cincuenta días de Indulgencias a todas las personas que asistan a la Función así como cada vez que visiten a las pobres encarceladas, ó contribuyan con sus limosnas a tan caritativas obras.

El Excmo. é Ilmo. Sr. don Vicente Calvo y Valero, fundador de la Asociación, concedió cuarenta días en los mismos términos.

## Comida a las presas

La caritativa y piadosa Asociación de Ntra. Sra. de las Mercedes y del Bendito Patriarca Señor San José obsequiará con una suculenta comida a las presas de la Cárcel de esta ciudad el jueves 24 a las 1 y 1/2 en punto, fiesta de su Amantísima titular.

## Aviso

Julían Morillo Sánchez, soldado del primer regimiento montado de Artillería y cuyo domicilio se ignora, debe presentarse en ésta secretaría Municipal, sección de quintas, con su pase ó documento militar que obre en su poder, para recoger un documento que le pertenece.

—El soldado Guillermo Fleuig Pérez, cuyo domicilio se ignora, y procede del batallón Cazadores de Llerena se presentará en ésta secretaría Municipal, sección de quintas, con su pase militar para enterarle de un asunto que le interesa.

—Encontrados en la vía pública un talón del Monte de Piedad, operación de ropas, y un sobre conteniendo tres retratos de un soldado, se anuncia para que sus dueños puedan recogerlos de la sección de Alcaldía en la secretaría Municipal.

## Navegación

Vapores correos de la Compañía Transatlántica.

El «Reina Victoria Eugenia», salió el lunes 21 de Montevideo para Buenos Aires.

El «Reina María Cristina», salió el mismo día de Coruña para Habana.

El «P. de Satrustegui», salió el referido día de Coruña para Vigo.

El «Alfonso XIII», llegó el viernes 18 a Habana.

El «Montevideo», llegó el mismo día a dicho puerto.

El «Infanta Isabel de Borbón», salió el lunes 21 de Barcelona para Génova.

El «Fernando Poo», salió el domingo 20 de Singapur para Ilo-Ilo.

El «Claudio López y López», salió el sábado 19 de Colombo para Suez.

El «Cataluña», salió el lunes 21 de Vigo para Coruña.

El «Alicante», salió el mismo día de Vigo para Santander.

## Arbitrios

El Ayuntamiento de Puerto Serrano remite a este Gobierno civil, a los efectos de la aprobación, expediente de arbitrios extraordinarios sobre especies de la

segunda tarifa de Consumos, al objeto de cubrir el déficit de 11.430 92 pesetas, que le resulta en el presupuesto ordinario votado para el año 1915.

## Informe

El subdelegado de Veterinaria de Arcos de la Frontera, cumpliendo orden de la alcaldía de esta población, se trasladó a Villamartín, presentándose en el real de la feria antes de que esta diera principio, para reconocer una piara de reses vacunas, propiedad del vecino de Jerez don Manuel Guerrero, cuyo ganado se decía estaba atacado de una enfermedad contagiosa.

Informa dicho veterinario, que reconocidas las reses, no presentan enfermedad contagiosa alguna.

## Presupuesto

El señor arquitecto provincial remite a la aprobación del señor Gobernador civil, presupuesto formado para la limpieza del aljibe del patio principal del Hospicio.

Importa dicho presupuesto 829'50 pesetas.

## Accidente

Frente a la estación radiotelegráfica, se encontraban repasando uno de los hilos telegráficos los operarios Luis Vargas Otero, de veinte años de edad, y Diego Sabino Carmona, de veintitres.

Ambos operarios se encontraban subidos en un poste, y en una de las maniobras se partió éste, cayendo a tierra los dos obreros.

El primero sufrió una herida en la cabeza y se unido erosiones en la cara y brazo izquierdo.

Fueron asistidos en la Casa de Socorro, pasando luego a su domicilio.

## Trasatlántico

Mañana llegará de Bilbao y escalas, el «Patricio de Satrustegui, que manda don Cristóbal Morales.

En la noche del mismo día zarpará para Canarias, Brasil, Montevideo y Buenos Aires.

## Personal

He aquí el nombrado para el «Alfonso XII», que saldrá mañana para Bilbao Habana y Veracruz.

Capitán, don Francisco Aldamis; capellán, don José M. Mira; médico, don José Bellini; sobrecargo, don José M. Meneses.

Primer oficial, don Esteban García Muñoz; segundo, don Juan Sagarra; cuartos don Celestino Aguirre y don Jaime Pérez Linares; agregado, don Carlos Gea Aparicio.

Primer maquinista don Victoriano Rossety; segundo, don José Piñero; tercero, don Ignacio Gutiérrez; cuarto, don Antonio Pérez Llorens; quinto, don José Engo; sexto, don Julio Martínez Quatiller; séptimo, don Joaquín Fite y operador electricista, señor Cárdenas.

## Productores de uvas

El alcalde de Chiclana dirige comunicación al señor gobernador civil exponiéndole que en la noche del 18 del actual se presentó en la Alcaldía, una comisión de productores de uvas, exponiéndole el conflicto en que se encontraban con motivo de no poder recoger su cosecha, a causa de manifestar los cosecheros ó dueños de bodegas, no poder admitir dicho producto por carecer de vasija suficiente para ello, y que acudían al alcalde a fin de que procurara solucionar el conflicto.

Citados a la Alcaldía todos los dueños de bodegas, éstos se prestaron a llenar todas las vasijas que tuvieran vacías.

En otra reunión celebrada con la comisión, éstos acordaron señalar como precio mínimo, 2 pesetas la arroba de mosto.

Continúa el alcalde de Chiclana señor Fernández Caro, las gestiones para que los dueños de bodegas y productores de uvas lleguen a un arreglo.

## Obras públicas

La Dirección general de Obras públicas, ha señalado el día 20 de Octubre próximo para la subasta en el ministerio de Fomento, de las obras de construcción de una dársena provisional para fondeadero de embarcaciones menores en el puerto de Cádiz a la que servirá de tipo la cantidad de 296.740 pesetas 44 céntimos.

## De Madrid

Hoy regresarán de Madrid, los señores de la Sociedad Patronal, que fueron a gestionar, formando parte de la comisión gaditana, la creación de la zona franca.

En dicha Sociedad se notaba anoche extraordinaria animación, con motivo de las halagüeñas noticias recibidas.

Se proyectaba una reunión a la que asistirán elementos de todas las clases sociales y en la que se adoptarán acuerdos encaminados a expresar su gratitud al Gobierno y demás personal oficial, que han favorecido la creación de los depósitos.

## Junta

Hoy celebrará Junta general extraordinaria, para tratar del estado económico la Asociación y Montepío de la Dependencia Mercantil.

Tratarán también y adoptarán acuerdos sobre las horas de apertura y cierre de los establecimientos y duración de la jornada, según convenio, han de regir desde 1.º de Octubre al 1.º de Marzo.

## Incendio

El día 19 del actual se declaró un incendio en los montes denominados «Mopia de Camares» y «Manzanetes».

Estos montes pertenecen al término de Algeciras.

El fuego quedó localizado a las tres horas del día siguiente.

Se quemaron unas 600 hectáreas de monte bajo y unos 500 alcornoques segunderos y bastante reproducción.

Las pérdidas se calculan en unas cinco mil pesetas.

Se cree que el fuego haya sido casual.

## Detención

En Tarifa fué detenido por la Guardia civil, el sugeto Antonio Trujillo Rendón, autor de la estafa cometida a los vecinos de dicha ciudad Juan Ruiz Delgado y Juan Sandoval Delgado.

## Circular

El «Boletín Oficial», publicará circular de la Administración de Contribuciones, así como estado de señalamiento de cupo de la contribución sobre edificios y solares para 1915, que tienen aprobados los registros fiscales.

## Presupuesto

Para su aprobación remite el Ayuntamiento de Puerto Serrano a este Gobierno civil, el presupuesto ordinario que ha de regir durante el próximo año de 1915.

## Aprobación

De Real orden se aprueba la concentración de fuerza de la guardia civil, que ordenó el señor gobernador, en Villaluenga del Rosario, con motivo de feria, y en Cádiz y Sanlúcar de Barrameda, con motivo de fiestas.

## La viruela

Durante el primero y segundo trimestre del actual año, no se ha registrado defunción alguna por enfermedad variolosa en Medina Sidonia y El Bosque.

En Sanlúcar de Barrameda, existe actualmente 15 casos de viruela.

En el primer trimestre de este año, se han registrado en Chiclana, nueve defunciones a consecuencia de la viruela.

## Los sucesos de ayer

### Arrollado por el tren

Próximamente a la una de la tarde de ayer llegó en un tranvía de San Fernando hasta el río Arillo en donde se apeó un individuo, el que, acercándose a varios operarios, que se encontraban ocupados en la reparación de la carretera, les preguntó si conocían a un señor llamado don José Castro.

Los operarios le contestaron negativamente y entonces dicho sujeto se dirigió hacia una salina próxima.

Pocos momentos después el tren mixto, que sale de Cádiz a la una, se detuvo en el kilómetro 149.

El convoy había atropellado a un hombre.

Los trabajadores de la carretera se aproximaron al lugar del suceso reconociendo que el alcanzado por el tren era el mismo sujeto que poco antes había estado hablando con ellos.

Era imponente el cuadro que se presentaba a la vista.

El sujeto de referencia había sido destrozado por completo.

Uno de los brazos había sido seccionado y despedido a unos dos metros de distancia.

Las piernas aparecían fracturadas y las ruedas del convoy habíanle arrancado varios trozos de carne que aparecían diseminados por la vía.

También se veían algunas esquirras de los huesos y gran cantidad de sangre.

El tren llevaba dos máquinas y muchos vagones, porque conducía gran cantidad de mercancías.

Todos los coches pasaron por encima del suicida, aunque no se sabe si el tren lo alcanzó o fué que se arrojó a la vía al paso de este.

Vestía un traje claro, botas de color y cubría su cabeza un sombrero de jipijapa.

Por su aspecto y las ropas parecía no ser jornalero.

En uno de los bolsillos de la americana se le encontraron dos cédulas expedidas por la recaudación de Contribuciones de Málaga.

Una de ellas lleva el nombre de José Gómez Pérez, de 46 años y de estado casado y la otra el de Milagros Pérez.

También se le encontraron 15 céntimos, varios cigarrillos de papel y unas fundas de quevedos.

Próximo al cadáver se encontró un revólver Smit, de cinco tiros, cargado.

En el lugar del suceso se personó el señor juez de instrucción don Nicolás Tenorio y actuó el señor Grove.

Después de las diligencias consiguientes, ordenó el levantamiento del cadáver y su traslado al depósito del cementerio, como así se efectuó en una camilla.

Asistió también al lugar de la ocurrencia, el juzgado de instrucción de San Fernando, pero se retiró, porque el suceso había ocurrido en la jurisdicción de Cádiz.

De autoridades se personaron la pareja de la guardia civil de servicio de carretera, el jefe de policía don Agapito Fernández, con los vigilantes Marino y Pereira, cabo inspector de municipales señor Daponte, cabo del distrito señor Flores, con una pareja de la misma fuerza.

Por la reseña que antecede, comprenderán nuestros lectores que el citado suceso es desconocido en esta población.

En el río Arillo estuvo también el médico forense señor Amaya.

### Atropellado por un automóvil

En las Puertas de Tierra, fué atropellado a las diez de la mañana de ayer, por el automóvil fólío 126, el niño de 6 años de edad, Juan Fernández Ollero, que habita con sus padres en la calle Rutilio 2.

El auto regresaba de Extramuros y según testigo de lo ocurrido, llevaba una marcha moderada, pero el referido joven trató de atravesar de una acera a la otra, siendo alcanzado por el coche.

El chauffeur llamado Aurelio Mora Ramos, paró el auto con gran prontitud, lo que evitó mayores consecuencias.

El niño fué conducido al Hospital de San Juan de Dios, en el mismo carruaje.

Fuó asistido en dicho benéfico establecimiento, por el doctor D. Miguel Prieto, auxiliado del practicante Sr. Ronchel.

El accidentado presentaba heridas contusa de 2 centímetros en la región occipito-parietal izquierda, epiptaxis traumática, contusión con erosión en la articulación escapula-humeral derecha y contusión con equimosis en la cara externa del muslo izquierdo.

El estado del herido es de pronóstico reservado.

Intervino en este servicio, el guardia municipal Tomás José Expósito.

### Herido por una vaca

Francisco Rodríguez, operario del Matadero, al ir ayer por la mañana a dar la puntilla a una de las vacas, cuyas carnes se destinan al consumo público, fué alcanzado por la res, resultando dicho operario con una herida contusa de 4 centímetros en el escroto, interesando la piel, con erosiones en la rodilla izquierda y contusiones en el hombro del mismo y región temporal del mismo lado.

Fuó asistido en el Hospital de San Juan de Dios, por el médico Sr. Ibáñez.

## Visita al Astillero

El presidente de la Junta de obras del puerto don Francisco Aramburu, el ingeniero director don Emilio Martínez y Sánchez Gijón y el señor don Manuel Grosso, giraron ayer una visita al Astillero, para conocer el estado en que se encuentran los departamentos que se han de utilizar para los depósitos francos.

Se inspeccionó parte de los locales, conviniéndose en que hay que realizar algunas reparaciones en techumbre, pavimento, puertas, etc.

Conviniéron que en principio es suficiente el terreno existente, pues uno de los departamentos tiene 5.000 metros cuadrados, otro 1.500 y un almacén general con planta baja.

Hay otros talleres que son bastante amplios los cuales serán desalojados.

Hoy continuará la visita a la que asistirá el administrador principal de Aduanas Sr. Arche.

Comunicándole la visita e impresiones sacadas de la misma, se telegrafió por los señores don José Vilchez y don Manuel Grosso, al Excmo. Sr. D. Manuel Eizaguirre.

## Por Telegrafo

Madrid, 22 (varias horas.)

### Política y políticos

#### La Comisión gaditana

El alcalde de Cádiz y el diputado Sánchez Robledo, visitaron al ministro de Hacienda, ocupándose del derrito de las murallas de San Carlos.

Los representantes de la Patrenal marchan a esa.

#### Informes de Dato

El presidente del Consejo manifestó que había informado a S. M. de la botadura del «Jaime I».

Salieron de Ferrol los infantes y el ministro de Marina.

Con objeto de que éste asista, el Consejo anunciado para hoy, se aplazó hasta mañana.

Visitó una Comisión de mineros de La Unión, solicitando trabajo.

Se les designará un tajo de las obras públicas que han de emprenderse en su provincia.

En Marruecos dijo que no ocurre novedad.

Lamentóse el Sr. Dato de que algunos periódicos den lugar a torcidas interpretaciones con sus informes de la guerra, muchos de los cuales son tendenciosos.

## LINEA DE AUTOMOVILES

F. S.

FAST & SAFE

Servicio diario entre Cádiz, San Fernando, Algeciras

y puntos intermedios

Rapidez, Seguridad y Economía

Dirección telegráfica y telefónica: AUTO

En combinación con los expresos de Madrid a Cádiz

Dirección: En Cádiz, Oficina de automóviles; en Algeciras, Oficina de automóviles; en San Fernando, LA MALLORQUINA.

Para más detalles y viajes especiales, dirigirse a Alejandro Ivison.--Cádiz

Nuevamente apelo—expresó—al patriotismo de los periodistas para que nuestra neutralidad sea respetada.

Este es el principal asunto de que se preocupa el Gobierno, que no abandona otros, también muy importantes, pero que son secundarios ante el anterior.

Los periódicos de las naciones beligerantes recogen de la prensa española, cuanto esta publica con respecto a ellas.

Terminó elogiando el patriotismo de todos los partidos políticos que han olvidado sus antagonismos para ponerse al lado del Gobierno y encontrándose todos unidos.

#### Hielo para el pescado

Por el Tribunal Gubernativo de Hacienda, se ha acordado que no pague impuestos el hielo destinado a alta mar, para la conservación del pescado.

#### Los de cuota

El «Diario Oficial» publicará resolución dispensando de abonar el tercer plazo a los reclutas de cuota mientras estén en Africa.

## Varias noticias

#### Crimen y suicidio

En Villaró (Bilbao), un individuo que iba a comparecer ante el juez municipal, por faltas cometidas, disparó un revólver contra el magistrado, en la puerta del edificio que ocupa el Tribunal.

Dióse a la fuga, una vez realizado el hecho, penetrando en una casa, a cuyo tejado subió y desde el cual se arrojó a la calle, quedando muerto.

El juez resultó levemente herido.

### El conflicto europeo

El Gobierno australiano ha comunicado al de Inglaterra la pérdida del submarino «Hacy».

—Cablegramas del Cabo notifican que el día 21 de Agosto, las tropas de la colonia alemana de Suroeste invadieron el territorio de la Unión.

El gobernador general preparó un ejército, que ha salido para combatir a los invasores.

—Noticias que se tienen, confirman que en Berlín se están construyendo nuevos «zeppelines», con la coraza de aluminio y barquillas donde puedan llevar torpederos.

Operarán los nuevos «zeppelines» en combinación con la escuadra.

En la embajada inglesa han facilitado nota, diciendo que el crucero ligero «Pegaso», destruyó en Dares a una cañonera alemana, hundiéndola.

El «Pegaso» fué atacado por el crucero alemán «Koenisberg», que acudió en auxilio de la cañonera, resultando ésta desaparecida completamente por efecto de los disparos del buque británico.

El crucero alemán «Eden», del 10 al 14 de Septiembre, en la bahía de Bengala, apresó seis buques mercantes in-

gleses echando después a pique cinco, y enviando al sexto a Calcuta, con la tripulación.

Se ha confirmado que el crucero inglés «Carmania» sumerjió a un buque mercante alemán, no sabiéndose si ésta ha sido el «Cabo Trafalgar» o el «Berlín».

En el río Cameron, un barco alemán trató de echar a pique a una cañonera inglesa, fracasando el intento y quedando aprisionado aquel.

—Los franceses han conseguido hoy en los combates, poco violentos, marcados progresos, especialmente entre Reims y Argonne.

«Le Temps» al tratar del incendio de la Catedral de Reims, lo califica de acto vandálico y se expresa en duros términos para los autores, creyendo que al fin serán acorralados por el ejército francés, al que soñaron batir con tanta facilidad.

Agrega dicho periódico que las tropas francesas progresan en todos los puntos y que la situación general es muy halagüeña.

Urberuaga de Ubiña.—Marquina, (Vizcaya).—Aguas azoadas Especiales para las enfermedades del aparato respiratorio.—Pídase memoria.

# ESTOMACAL

#### Con el Elixir Saiz de Carlos

se curan las enfermedades del estómago e intestinos, aunque tengan 30 años de antigüedad y no se hayan aliviado con otros medicamentos. Cura las acedías, dolor y ardor de estómago, los vómitos, vértigo estomacal, dispepsia, indigestiones, dilatación y úlcera del estómago, hiperclorhidria, neurastenia gástrica, flatulencia, cólicos,

# DIARREAS

disenteria, la fetidez de las deposiciones, el malestar y los gases. Es un poderoso vigorizador y antiséptico gastro-intestinal. Los niños padecen con frecuencia diarreas más o menos graves que se curan, incluso en la época del destete y dentición, hasta el punto de restituir a la vida a enfermos irremisiblemente perdidos. Lo recetan los médicos.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 36, MADRID

Se remite folleto a quien lo pida.